

Vernissage podcast emploi - Felco, atelier Alfaset, 29 novembre 2022

Mesdames et messieurs, Chers collègues, Chers ami-e-s,

C'est toujours un grand plaisir de venir chez Felco, fleuron de l'industrie neuchâteloise, et en particulier l'atelier d'Alfaset qui nous accueillera toute à l'heure. À mes yeux, ce qui se passe dans cet environnement – en journée bien sûr, lorsque l'atelier tourne à plein – est un idéal

- d'une part, de l'engagement social d'une entreprise
- d'autre part, de l'inclusion des personnes vivant avec un handicap telle qu'on peut la concevoir de façon contemporaine : au plus proche possible du premier marché de l'emploi.

Le marché de l'emploi, c'est précisément le thème du podcast *Turbulences* que le département de l'emploi et de la cohésion sociale vernit ce soir, en collaboration avec l'Université de Neuchâtel. Comment entrer sur le marché du travail ? comment y rester ? comment y retourner ? comment y être, si ce n'est heureux, du moins satisfait ?

Le rapport à l'emploi est non seulement essentiel à notre bien-vivre ensemble, mais aussi complexe à traiter en termes de politiques publiques. Comment trouver l'équilibre entre choix individuels et soutien public ? entre liberté individuelle et contraintes institutionnelles ? En d'autres termes : dans la pratique quotidienne des SSR ou des ORP notamment, comment encourager sans contraindre, encadrer sans annihiler ? Jusqu'où l'Etat peut-il utiliser les deniers publics pour soutenir des projets personnels, ou à l'inverse servir les intérêts propres aux milieux économiques ? Tout cela requiert un excellent sens de l'équilibre, au service de valeurs bien ancrées !

À partir de questions d'apparence simple sur des trajectoires individuelles fragmentées et chahutées, ce sont des questions très politiques qui émergent et auxquelles nous devons nous attaquer. Et, à l'écoute de ces podcasts, personne ne pourra nous reprocher de mettre la tête dans le sable face à la critique...

Vous n'êtes pas sans savoir que donner la parole aux personnes concernées fait partie de mon ADN professionnel et politique. Quand ce projet de podcast m'a été soumis par l'Équipe de projet des Assises de la cohésion sociale, vous ne serez donc pas surpris d'apprendre que j'ai immédiatement été convaincue. Quoi de mieux que des témoignages pour nous aider, nous les politiques, à comprendre ce qui se passe sur le terrain ?

« Écouter la parole, l'expertise des personnes qui sont concernées par les politiques publiques que l'on déploie, la croiser avec celle des professionnels, sans oublier les connaissances académiques. » C'est ainsi que l'on développe un savoir collectif qui nous permet d'ajuster, réorienter, mais aussi de consolider ce qu'on fait. Évidemment que donner la parole aux personnes concernées c'est aussi s'exposer à la critique. Ayant pratiqué pendant près de 20 ans la parole donnée à l'expertise des personnes souffrant de troubles psychiques, je peux vous dire que la critique a souvent été très vive, bien plus vive que celle que l'on sent émerger au gré des différents événements des Assises. Et cette critique permet aussi l'évolution et le changement.

Je me félicite également que tous les témoignages sont ici mis aux même niveau. Que l'on soit en placement ISP comme Goran, ou directrice RH comme Tania, - les 2 témoignages que nous découvrons ce soir, la parole est en « je ». 1 témoin, 1 expérience, à mettre en

relation d'avec d'autres. Chacune et chacun a son ressenti légitime et ses contraintes spécifiques. En écoutant les podcasts, vous vous rendrez facilement compte que l'individuel touche vite au collectif et fait émerger des faits de société et des inégalités structurelles.

La série des épisodes n'est pas terminée. Plusieurs autres seront mis en ligne d'ici la fin de l'année. Je me réjouis de les découvrir !

Je vous propose maintenant d'écouter quelques extraits des témoignages de Goran et de Tania. Goran, avec votre prénom d'emprunt, vous nous faites le grand plaisir d'être parmi nous ce soir et je vous remercie, très officiellement, d'avoir accepté de mettre votre expertise au service de notre démarche des Assises. Mes remerciements s'adressent également à Tania qui n'a pas pu nous rejoindre ce soir.

extraits

Je remercie très sincèrement les membres de l'Équipe de projet Assises pour leur engagement dans ce projet. En particulier, je salue l'immense travail fourni dans le cadre de ces podcasts par Emmanuel Charmillot, de l'Université de Neuchâtel et Amandine Rey, du REC, qui ont mené les entretiens et monté les podcasts. Et bien sûr Stéphanie Lachat cheffe de projet.

Merci aussi à mon secrétariat, en particulier Sofia Menezes pour l'organisation de ce vernissage, en collaboration avec Pierre-Yves Perrin-Flisch et son équipe Felco, que je remercie pour son accueil chaleureux.

Je vous propose de venir dignement ce podcast *Turbulences* autour du bel apéro que nous a préparé Alfaset.

Merci de votre attention et belle soirée à vous. Et n'hésitez jamais à faire circuler ces podcasts autour de vous !